
深水埗紅磡已有基礎 毋須高科技大投資
疫情下本港百業蕭條，最新失業率升至7%為17年新

高，中小企是最受打擊的一群，他們既無大財團的財政實

力，又無能力拓展網上銷售。香港中華出入口商會副會長

李秀恒接受香港文匯報專訪時，提出三個協助中小企的方

案，其中包括建議政府放寬，發展不需要高科技、大投資

就可以進場的專業批發市場：「搞高科技、創新區，願景

是好的，不反對搞，但這些都是遠水不能救近火，其實淡

市之下有不少人都想趁機創業。」

●香港文匯報記者 殷考玲
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●香港中華出入口
商會副會長李秀恒
建議政府拓發展專
業批發市場。
香港文匯報記者 攝
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●李秀恒指，一雞死一雞鳴，有人退場自然亦有人進場，現在創業成本較以前為低。 香港文匯報記者 攝

公帑要用得其所 反對亂派錢

李秀恒在接受香港文匯報專訪時指出，
中小企是最受今次疫情打擊的一群，

他們一無大財團的財政實力，二又無能力
拓展網上銷售，所以當疫情持續之下，根
本無險可守，成批成批地倒閉，大家看看
街上的吉舖就知，一條街上總有幾間、十
數間吉舖，情況慘不忍睹。惟凡事有危亦
有機，亦因為吉舖多，業主肯讓步，令早
幾年畸高的租金回落，成為創業契機。他
提出三個協助中小企的方案，包括發展專
業批發市場；政府加快企業營商流程及為
中小企提供過渡性資金。

需改變思維 鼓勵淡市創業
「搞高科技、創新區等等，願景是好

的，不反對政府搞，但這些都是遠水不能
救近火，其實淡市之下有不少人都想趁機
創業，可惜政府的決策架構過於龐大、規
矩一成不變過於死板，我認為政府真的要
改變思維，現在是救人，哪些政策可以放
寬、增加靈活性，在一些區搞地攤經濟可
不可行？準確些說，我們建議發展專業批

發市場，如深水
埗服裝批發、

紅磡珠寶批發等
已有的行業基

礎，是否可以探討加深發展成完整產業
鏈，從而帶動就業，所以我認為政府在政
策上應加以放寬以便利營商。」
他進一步解釋，網購已經嚴重威脅到傳

統零售及批發業，香港可順應電子商務的
潮流，大力發展跨境電商及直播經濟，如
韓國東大門、浙江義烏等批發市場，香港
不少地區具有發展專業批發市場潛力，如
深水埗服裝批發、紅磡珠寶批發、葵涌電
子產品批發等。

跨界聯動 統合零售批發
李秀恒稱，專業批發市場涵蓋設計、生

產、展銷、零售、批發和物流，可以帶動
跨行業的聯動發展，不但打破了零售業與
批發業之間的明確分界線，更能即時帶動
電子商務、物流業、製造業等行業的發
展，而此處涉及的每一個行業，都需要大
量人力支援，可以在很大程度上緩和目前
嚴峻的失業率，又不需要什麼高新科技、
大投資，只要政府再稍加推動，便可發揮
批發市場的龐大經濟動力。
事實上，在2018年的財政預算案中，政
府公布「正與市區重建局和香港設計中心
合作，推展深水埗設計及時裝基地計
劃」，相關建築工程將預計在2023/24年
度竣工。但此計劃在現階段看來只是一個
服裝設計中心，並未有配套發展批發、零
售的一站式服務。李秀恒期望未來政府能
夠推動打造專業市場，為行業帶來長足且
穩定的發展。

促增中小企過渡貸款助周轉
此外，鑑於政府聲言不會推出第三輪保

就業計劃，李秀恒則建議在政府現時的信
貸擔保計劃之外，增加為中小企提供過渡
性資金的貸款計劃，以增加中小企獲得周
轉資金的渠道。他說：「與其派錢都未必
做到幫到有需要的人，我覺得設立中小企
貸款計劃，為他們提供過渡性資金渡過難
關，才起到真正的作用，而且未來5年相
信也是低息環境，中小企還錢也不太困
難，幫助中小企先捱過今次難關，才是政
府最急切處理的事。」

香港文匯報訊 新財政預算案下周三
公布，社會上有聲音希望政府再派錢紓解
民困，李秀恒卻持相反建議，甚至質疑派
錢是否真的幫助到有需要的中小企，「疫
情下不需要幫助的企業如超市等都可獲得
派錢，資源是否有效地運用呢？」同時，
他對政府保就業計劃亦有所留保，不少財
政實力強勁的大企業也都照樣申請保就
業，而且大企業獲得資助也是最多，所以
好難確保保就業的錢用得其所。

扶持嚴重受創行業
他對新財政預算案提出多項建議，認為

首要任務是積極迅速控制疫情，及早確診
數字「清零」及盡快推行「港區健康
碼」，不但讓本地社區個案更透明、直
觀，市民可對疫情發展有實時、清晰的了
解，而且在日後更可以作為粵港澳互通的
憑證，盡早實現與內地通關。
其次是扶持嚴重受創行業，要有針對性

發放「防疫抗疫基金」，讓企業可持續經
營、保住員工的飯碗。另外，加大宣傳力
度，重振零售業與旅遊業、加強零售業的
物流配套設施，可考慮借鑑海南、韓國等
的免稅購物模式。
疫情下網購大行其道，李秀恒建議加快

發展電子商貿，把握直播經濟的機遇，
「直播帶貨」的方式非常有利於將香港高

質產品和品牌推廣到粵港澳大灣區乃至整
個內地市場。面對網購及直播帶貨購物的
巨大商機，在推動零售跨境物流設施，物
流配套需要跟上。
金融業方面，他認為，目前內地正開始

試點推行的數字人民幣，香港可爭取成為
離岸數字人民幣試點，香港需把握自身作
為全球最大離岸人民幣中心的地位，在未
來國家擴大發展人民幣結算，以及人民幣
投資業務時佔據優勢。

靈活發展過渡房屋
至於香港的房屋問題，李秀恒提出，靈

活地發展過渡房屋，例如是放寬酒店房間
設施限制，放寬酒店的煮食設施、洗衣設
備及空調系統的限制；其次是鼓勵發展長
住短租皆宜的酒店房間，此類房間本質上
是租期靈活、配套設施更完善的酒店，只
可出租，不可買賣，有高度靈活性，不同
階段發揮不同作用，旅遊高峰期它們可提
供酒店房間，而淡季期間則可釋放更多月
租單位。
與此同時，政府要鼓勵民間中小企業投

資，李秀恒建議政府多鼓勵民間投資者參
與發展，民間投資者可根據市場需要提供
不同面積、不同環境、不同服務水平的房
間，就可讓各個階層的市民都有選擇的空
間。

香港文匯報訊 最受新冠疫情影響的行業，可說是
旅遊、餐飲和交通運輸，李秀恒坦言中小企現況慘淡，
「從旅遊業界得知，大型旅行社以前有1,500至2,000名
員工，去處理客人訂酒店、機票等服務，現在在幾乎
沒有旅行團下，只餘下300人，大型旅行社都如此慘
況，小型旅行社更不用多說，不少已經支持不住倒
閉。」

100萬夠開酒樓 僅以前1/10
農曆新年前後的報復式消費潮過後，李秀恒擔心中

小企又會迎來艱難時刻，尤其是餐飲業可能再要面對
結業潮，「即使2月18日開始回復晚市堂食，撐得住
做下去的餐廳都只是苟延殘喘，不過一雞死一雞鳴，
有人退場自然亦有人進場，現在各方面成本均較以前
為低，是良好的入市機會，商舖業主相對沒有以前苛
刻，以前開酒樓成本可能要1,000萬，現在如果找到裝
修完善退租的地方，100萬至200萬已可開業。」
不過，凡事有危必有機，李秀恒留意到疫情下超
市、衞生事業不跌反升是受惠行業之一，「經歷疫情
不少企業對衞生意識提高，加上回復晚市後清潔工人
都要增加。」此外，由於美聯儲放水、量化寬鬆下的
低息環境，市場充斥資金，美股大旺，加上去年香港
新股市場亦活躍，金融行業去年可說是黃金收成的一
年。

香港文匯報訊 李秀恒旗下金寶集團近年
積極轉型，成功由鐘錶零件生意轉型至房地產
業務。2010年將位於葵涌的製衣大廈活化成為
甲級商廈KC100，是該集團轉型至地產業的
代表作。「97年回歸之後，香港工業開始走下
坡，因為內地生產規模持續擴大，生產可說是
供過於求，例如以成衣為例，二十年來幾乎無
加價，質料還比以前優勝。故此，集團早前已
積極轉型從事地產、金融和藝術品行業。」金
寶集團主席李秀恒道出集團的長遠前景。

活化工廈成寫字樓
李秀恒進一步解釋，香港工業雖然大部分

已遷移往內地，但商業活動仍持續增加，所
以金寶集團開拓了工業大廈活化為寫字樓的
業務，除了KC100項目之外，金寶集團旗下
的黃竹坑偉晉中心1及2期亦展開活化，分別

改裝成1幢商廈、1幢酒店，預期2022年完
工，提供約18萬平方呎樓面，冀打造成為區
內的新地標。
除地產事業之外，李秀恒稱該集團近2至3

年成立金融投資部，為有潛力的項目進行投
資，例如是新股上市前的前期投資等。他舉例
說，「近幾年新科技發展急速，現在投資飲食
事業都未必直接買飲食集團的股份，而是買美
團（3690）這一類型的高速增長科技公司，這
是一個很大商機。」

內地文化產業具潛力
此外，內地中產階層財富急速增長，生活逐

步優化，對品味追求亦有所提升，自然對藝
術、文化有追求，李秀恒說，該集團同時發展
藝術品生意，相信文化產業未來有很大的發展
空間。

搞高科技、創新區，

願景是好的，不反對

搞，但這些都是遠水

不能救近火，其實淡

市之下有不少人都想

趁機創業。

三大幫助中小企建議三大幫助中小企建議
1. 設立中小企貸款計劃，為中小
企提供過渡性資金渡過難關。

2.便利營商，政府決策架構過於
龐大，應簡化行政程序，加快企
業營商流程。

3. 發展專業批發市場，帶動跨
行業的聯動發展，例如在深
水埗成立設計及時裝基
地等。
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1. 積極迅速改善疫情
疫情控制措施須雷厲風行，盡快推行「港區健康碼」。

2. 扶持嚴重受創行業
有針對性發放「防疫抗疫基金」；加大宣傳力度，重振
零售業與旅遊業；加強零售業的物流配套設施，可考慮借
鑑海南、韓國等的免稅購物模式。

3. 加快電子商貿發展
把握直播經濟的機遇、推動零售跨境物流設施、爭取成
為離岸數字人民幣試點。

4. 靈活發展過渡房屋
放寬酒店房間設施限制、提高對智能家居設施

的審批效率、鼓勵發展長住短租皆宜的
酒店房間、鼓勵民間投資者參與

發展。

對財政預算案建議

整理：記者 殷考玲

資料來源：香港經貿商會
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